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大陸電摩技術標準
對電動自行車的衝擊

積極應對電動車標準化

文◎邢紀驊

在
南京的高層研討會，中國自行車資訊

中心余世光主任強調了「當前廣大企

業在應對電摩技術標準出臺實施問題上，應

採取理智的態度」重要觀點，筆者認為，當

前強調理智的態度，就是提倡以冷靜客觀的

態度和理性思維看待電摩技術標準問題，這

對引導廣大企業正確應對挑戰非常重要，也

深化電動車產品的標準化研究非常有益。

幾年來圍繞電摩技術標準的爭論和電動自

行車技術標準修改版的討論，一直影響著兩

大行業的穩定發展，目前電摩技術標準雖然

出臺了，但它並不是一個在共識基礎上的成

果，而且又引起新的爭議和波瀾。因此，當

前強調並貫徹理智客觀的態度和理性思維的

觀點，有利於化解各種消極因素，把上述的

爭論正確引導到科學探討的軌道上來，為構

建科學的電動車產品標準體系創造良好氛圍。

一、關於標準爭論的幾個問題

1. 幾年來標準爭論的焦點問題是不是僅限於

車重設限指標之爭？

筆者認為是，但也可說又不是。在車重設

限指標及「無縫對接」方式上的爭議，僅僅

是問題的表面，問題的真正根源應在兩個技

術標準在價值取向上的衝突。因為，電摩技

術標準是在輕摩型電動車產品持續創新和大

量開發的基礎條件下形成的，是為電摩和輕

便電摩產品正式定位，並為摩托車行業開拓

發展空間，同時力圖從根本上解決輕摩型電

動車在產、銷、用等方面存在的違規混亂現

象。但是，相關部門在解決電摩與輕便電摩

同電動自行車這兩類不同產品的界定及兩個

技術標準對接問題上，則參雜了許多其他考

慮，主要是擔心電動自行車行業利用研發輕

摩型產品的成熟生產技術能力，利用車重設

限指標（從 40kg）放寬的條件，容易開發出

大量類似電摩或輕便電摩產品，將讓公安交

管部門難以區分和管理，又影響摩托車行業

的根本利益，正是出於這種主觀想定，該標

準最終採取了以輕便電摩車重、車速最低設

限值同電動自行車老標準的最高設限值「無

縫對接」的設定方式。

2. 在電動車車重問題上設限並實行「無縫對

接」有什麼實際意義？

這個問題是幾年來在標準問題爭論中一直

糾纏不清的焦點問題。筆者的看法是，把整

車整備品質及車重作為兩類產品的定義性技

術指標，對於兩類產品的正確區分和產品規

範都是無益而有害的。基本理由有四點：

（1）兩個技術標準對於車重的定義性指標

都是主觀設定的，並不能真正反映兩

類電動車產品的本質屬性，而且車重

設限值不具備車速設限值那樣的產品

定位作用（車速設限值是區分並規定

兩類電動車產品的一個基本屬性）。

（2）電摩技術標準堅持設定車重的定義性

技術指標，並以輕便電摩車重、車速
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最低設限指標（大於 40kg、20km/ 時）

同電動自行車技術標準最高設限指標

「無縫對接」。

（3）兩個技術標準設定苛刻的車重限制指

標，既沒有充分的科學依據，也沒有

正當的法律根據。這個道理是很淺顯

明白的。

（4） 從日本、歐盟等主要研製生產電動自

行（助力）車國家的技術規範看，設

定車重技術指標沒有實際意義。

3. 目前兩個「無縫對接」的技術標準是不是

已經結構成合理的標準體系？

上述的兩個問題其實已經回答了這個問

題。從科學的要求看，電摩與輕便電摩同電

動自行車這樣的兩個技術結構極其相近產品

的技術標準，其相互銜接問題是非常重要

的。為了正確解決銜接問題，應該抓住決定

產品本質屬性的設計模式及主要技術指標作

出明確界定，同時要在主要技術指標設定相

互協調、易於銜接、有利創新的指標空間，

這樣在其價值取向及行業實踐上才能形成協

調和諧的對稱關係。

二、標準建設問題上的經驗教訓

從前面三個問題的分析研究中可以感受

到，電動車標準化不是一個簡單的產品規範

問題，而是一個事關產品科學內涵及合理外

延的科學技術問題，同時也是一個涉及產業

經濟政策合理調整和搭建的系統工程。回顧

電動自行車產業十年快速發展的基本實踐，

以及近幾年來電動車標準問題的紛爭，筆者

認為在電動車產品標準建設上，既取得了一

些重要成果，也存在不少問題，其中的經驗

教訓必須認真總結吸取。筆者認為有以下三

點教訓值得記取。

1. 兩個技術標準編制都缺乏深厚的產業實踐

和深入的產品研究作為基礎條件，這是電
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動車標準化建設上存在的共性問題。

2. 產品標準上的缺陷和失誤，導致電動自行

車產品設計模式扭曲變形，嚴重阻礙了筆

者國電動自行車大量出口。

3. 搞好電動車標準建設，端正指導思想和思

維方式非常重要。

三、關於標準修改的幾點建議

在轉變思想，端正態度，正確解決標準紛

爭的基礎上，應抓住重點搞好兩個標準的修

改完善。主要的修改意見是：

1. 建議對電動自行車產品基本定義進行修

改。

2. 建議允許電動自行車有兩種設計模式的產

品類型。

3. 建議取消對電動自行車車重指標的限制。

4. 建議取消電摩技術標準「無縫對接」的設

定方式。

5. 建議調整相關產業政策，放寬電摩與輕便

電摩產品開發空間。

早在幾年前筆者就分析了輕摩型電動車產

品研發創新的基本動因、價值取向及對電動

車產業發展的多方面影響，呼籲加快標準化

建設來為輕摩型產品定位，開拓電動車產業

的創新前景。現在筆者仍然堅持這一立場。

為發展國家環保節能的綠色經濟，為實現電

動車產業繁榮發展，電摩技術標準出臺是有

其必然性和必要性的。但是，筆者表明贊成

電摩技術標準出臺基本態度的同時，並不妨

礙筆者對兩個技術標準特別是電摩標準存在

的嚴重缺陷和問題提出尖銳評論和意見。


